

modèle des navires arrachés au naufrage par l'intercession de Ste-Anne. Là, il n'est pas rare, de voir les matelots d'un voilier venir pieusement accomplir le pèlerinage promis au moment du danger, pieds nus, tête nue, le chapelet à la main, chantant le cantique de sainte Anne, et s'agenouiller dévotement à la sainte table pour remercier celle qui les a sauvés. Et ces communes entières, venues de bien loin sous la conduite de leur recteur, qui s'avancent, bannière déployée, en longue file, les hommes avec leurs longs cheveux tombant sur les épaules, leurs braies bouffantes, leurs guêtres blanches, leurs gilets et leurs vestes brodées de riches ornements ; les femmes dans leurs beaux atours plus riches encore, aux couleurs éclatantes ; puis le jour de la fête de sainte Anne, les grandes réunions des sociétés religieuses, des zouaves pontificaux, avec Charette au premier rang, des délégués des cercles catholiques, avec M. le comte de Mun ; alors la nef est trop petite et on célèbre la messe à l'autel de la *Santa Scala*. L'assistance est en plein air, et le spectacle est vraiment grandiose, quand cette foule tombe à genoux, au moment de l'élévation, et que le prêtre, souvent un vénéré prélat, présente à Dieu leurs prières. Voilà ce qu'on voit souvent au pèlerinage de Ste-Anne d'Auray, qui est, certes, un des plus suivis en France.

Ste-Anne de Beaupré, dans de moins grandes dimensions présente un spectacle aussi saisissant. On y rencontre souvent à la fois trois ou quatre pèlerinages et 2 à 3,000 pèlerins. Les facilités d'accès, réalisées depuis quelques années, ont sensiblement augmenté le nombre des fidèles qui s'y rendent.

La présence des Pères Rédemptoristes qui desservent cette cure ont grandement contribué à cette heureuse affluence, en offrant aux pèlerins tous les secours religieux.

C'est vraiment un spectacle consolant que celui de ces réunions d'hommes appartenant à nos sociétés ouvrières, allant invoquer la bonne Ste-Anne, tous animés d'une foi vive, recueillis, affrontant les fatigues d'un long voyage, prenant sur leur jour de repos et sur leur sommeil le temps nécessaire pour accomplir ce pèlerinage. Voilà ce qui se voit ici, et ce qui est tout à l'honneur de nos populations. Puisse sainte-Anne les récompenser de leur piété et appeler sur notre pays les bénédictions du ciel !